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    “别把馒头不当干粮，
别把村长不当干部。”村长
无品级，就像馒头算不上
点心。客至，奉上云片糕，
待客之道；递上淡馒头，当
心遭白眼。
如果烘烤切片呢？那

就另有说法了。
几?前我家阿姨要回

家带孙子，急得我遍访中
介，一中介说：“手头有一
个，不过?龄偏大，
但菜烧得好。”我
说：“行啊，清洁阿
姨本来也要兼烧
饭。”拔萝卜顺带着
泥，不讲究。
阿姨毕竟是山

东人，面，发得好，
一团面，按得下，弹
得起：暄！弹性大，
拉伸长，出锅的馒头可以
拉着吃，就像扯婴孩脸：?
子-胖子、胖子-?子，复
原始终胖鼓鼓。
我偏爱面包，以为除

了面粉就是水，可以放心
吃，结果肚腩凸出来了，一
查，原来面包所以那么香、
那么松，靠的是油、糖、蛋、
奶粉，还有食盐，乖乖，暗藏
那么多诱发三高的添加剂，
从此面包在我印象中，贴上
敌敌畏标志：一个骷髅头、
两根尸骨叉。

现在看着阿姨发面，

除了面粉就是水，突发奇
想：切片烘烤，如何？
馒头切片，放在面包

烤箱的铁丝夹里，按下，烤
好了弹出，两面黄，起壳！
冷却后，按下再烘，再次弹
出，外脆内松，如裹盔甲，
一弹即碎，很有层次感，入
口嚼，刮啦松脆，塌方般的
脆裂，脑门上“刮啦啦”地
回响，满嘴脆屑粒粒。此

时，牛奶是最好的知
己伴侣，吮一口，焦
脆软化，卷成一团，
面粉的“拧”性就焕
发出来。
馒头切片不能

厚，否则外壳脆、夹
心软，嚼在嘴里，喷
出一股热气，齿间
一团湿面团，脆壳

散成的焦粒被淹没了，嚼
劲没了，还嵌牙缝；太薄成
了瓦片，卷成弓背瓦，只有
脆的一层，近乎焦炭，一咬
碎粒满地，满嘴枯焦，干乎
乎的，微苦。最佳厚度：两
次烘焙后，馒头片边角微
卷，面片金黄，此时香而不
焦，一层壳，如痂，古籍中有
路人甲：“性嗜食疮痂，以
为味似鳆鱼。”
还有个诀窍：第一遍

弹出，钳出来透气冷却，再
按入烤箱。这就像文章，第
一稿搁段时间，再改，会有

新的感觉，掺入后更丰满。
如果第一遍烤黄弹出，未冷
却，迅速按下夹子烘焙，等
于加倍烤，外焦内枯，口味
发苦，需用茶汤漱口过滤。

切片馒头的面粉须
“阳光带面粉”，比如陕西，
早晚温差大，生长期长，日
照足，出锅的馒头切片，散
发出酸香味。横截面蜂窝
状、网络化、气孔密，相比
面包：紧凑！气孔间的筋丝
有点儿闪亮。面粉有筋道
才会亮。
揉面时，撒一大把核

桃仁，最好是山西货，油性
大，生吃脆香。镶嵌核桃片
的馒头切片，级别上去了，
称呼要改口：核桃片！入口
嚼到核桃片，却与云片糕
有些差异。有时候
阿 姨 会 掺 入 红
豆———先熬 煮 一
夜，豆：酥不失形，
灌汁和面，这样烤
出来的馒头片，色
如重糖糕，暗红，白斩鸡变
红烧肉，色香撩妹。

我当过一?大炉工，
封炉子前，将馒头切片放
在铁锹里，搁进炉膛内，两
面烤黄后，脆而已，香气没
有，煤气很重，相比馒头，
软硬而已，滞留于烘山芋
级别；因为没有核桃片，缺
乏油香；还有，不是陕西筋
道面粉。

美食如美女：伐性戡
命！见了贪婪，不免失控，难
免过量。美食家们多为“堂
（糖）兄弟”，馒头切片例外，
虽然美味，纯天然、素食
材。每顿两片，计量精准，美
食居然能减肥，闻所未闻。

我晚上吃菜不吃饭，
早饭中饭，两杯牛奶、一碟
净水蔬菜、一餐两片烤馒
头黄金片，无糖无盐无油

无脂肪无添加剂，动物脂
肪杜绝。最近体检，脂肪肝
由中度偏重降为轻度。切
片烘烤，好吃与减肥，这对
天敌，居然和解了。
生煎馒头最好吃的部

位，应该是锅底一层壳，好
比饭糍，又叫底板。烘烤后
的馒头切片等于嘴巴两边
贴着两爿锅底，一咬双面
脆。生煎馒头锅底如中?
油腻男：油性重，吃多了，
刺嗓反胃。切片馒头天然，
烘烤如同太阳下晒被子，
晚上横在鼻下，焕发出暄
后之味，那是幼儿园里记
忆最深的被横头的气味。
这道美食，我称之为：

李氏素片香糕。
1896 ?，李鸿章访
英，顺便探望“老战
友”戈登的家属。临
别前家属送给李鸿
章一只珍贵的宠物
狗。不久他们来信
询问狗的近况，李

鸿章回信：狗肉很好吃。于
是就有了“李鸿章狗肉”。
我们都姓李，五百?

前或许是一家；一百?后，
都有一道“上不了台面”的
名菜或名点。

七夕会
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良好服务是周到
费 平

    笔者近
日搬迁至新
的住处，虽
在同一条路
上， 属于两
个街道，但邮局是同一个支局。于是去邮局把十多份报
刊办了地址变更手续。 刚开始办手续那会儿因有一周
左右时间缓冲，不可能马上就在新住址拿到报刊，因而
想好每天要去原住处信箱取报刊信件。

令我没想到的是，在原住处信箱拿了一天后，第二
天居然在新住址取到了所订阅的报刊。去邮局一问，方
知投递部门早已关照投递员， 在流程的行进中同时做
到：送到该客户老地址的，先给送到新地址！哇，我感动
了！ 而更感动的还在后面呢，除了订阅的报刊，我还有
许多通过信封邮寄的报纸， 要一个个电话打过去通知
更改地址，有的电话不通还要再写信。这样一时半会儿
寄来信件上还是原来打印的地址， 还要去原先邮箱去
取……可是我却真的不用跑三四站路去取了， 邮局已
把凡是我家的信件全部送到了新地址！

这就是细致、周到的服务！按理说邮局照正常流程
办也没错，但他们为顾客着想，尽量为顾客提供方便，

尽量把优质服务融入到实际工作中去。

我们平时常说“服务周到”，其实周到的内涵乃周
全、周密及到位的服务。当今物质供应
丰富的情况下， 商家玩的竞争就是在
周到、周密、到位的服务上取胜。 如果
其他服务窗口都能像该邮局一样，那
么，社会就能沉浸在祥和的氛围中了。

饭店的“开胃菜”

胡海明

    由于交友甚广，
常有去饭店蹭饭的机
会。自己虽不像已故
美食作家陆文夫那样
对菜品“色香味”作精

益求精的评头论足，对菜肴的烹饪好坏也不讲究，是个
典型的“粗坯”。结局是吃过的饭店林林总总，但沪上哪
家饭店有哪些值得津津乐道流连忘返的菜肴却没有记
住，不过，我对有些饭店的企业文化倒是记忆犹新。
有一次朋友约我在普陀一家饭店聚餐，也许是这

家饭店规模太大的缘故，据了解，有二三百个包房，因
此如果靠两条腿传菜的话，有些需要趁热吃的菜肴恐
怕端到客人面前，估计都要凉了。店家为了提升传菜速
度，服务生在传菜的时候千篇一律穿着溜冰鞋，疾步如
飞。看着通道里?轻的服务生们轻盈自如来回穿梭，这
架势着实也是吸引眼球的一道风景线。老电影《地道
战》里游击队长高传宝朝着假冒武工队的汉奸说过一
句流传甚广的台词：在挖地道方面，各庄有各庄的高
招。有些饭店为了让客人有来了一次还想再来的欲望，
则把饭店的几个美女餐饮主管个个打造成了伶牙俐
齿、出口成章的“诗人”。这些姑娘倒还有几分能耐，在
向每位客人进酒的时候，大致会根据每位客人的相貌
特点即兴齐声吟诗赞美。虽然内容都是些让客人听了
眉开眼笑的恭维话，但姑娘们的这番即兴闹场却把在
场客人的酒量充分调动了起来，觥筹交错间又多喝了
几杯。我在想，这家连锁饭店因为有了这档娱兴悦耳的
节目，老酒的销量估计是节节攀升的。

东北菜在中国菜系中一直是默默无闻的“小字
辈”。小鸡炖蘑菇、猪肉炖粉条堪称东北的经典菜肴。
但对东北菜最有感性认识的莫过于东北大铁锅了。尽
管东北菜肴平淡无奇，但饭店用餐的开场白还是挺
有味道的。一班身着东北地域特色服饰的服务员在
领班或经理的带领下先给客人们鞠躬致意，异口同
声说上一段饱含祝福内容的绕口令，然后在包房门口
表演一段手舞足蹈的二人转。东北二人转无疑将开场
白推向高潮，这时，大铁
锅里炖着的杀猪菜冒着
阵阵热气，盖子掀开，香气
四溢，众双筷子齐上阵，就
一个念头：吃！
笔者也去过国外一些

饭店用餐，他们也有自己
的饭店文
化，但不
像我们这
里热烈奔
放，顶多

在饭店大堂里摆上一架钢
琴，让琴手在幽暗的灯光
下弹奏几曲悠扬缠绵的乐
曲。客人在乐曲的伴奏下
一边呢喃细语，一边品尝
美食。一静一动，鲜明对
比。这或许正是中西饭店
文化的“代沟”所在。

举起杠铃
黄显耀

    每届奥运会男女举重比赛，是
我必看的项目。有人认为，举重有什
么好看的，全靠一股子傻力气，毫无
技术含量可言。我不以为然。在我看
来，举重是一项斗力斗智的比赛项
目，更确切地说，靠着运动员的临场
发挥以及教练员灵活安排，方能取
得好的成绩，从而有机会登上最高
领奖台；同时，我还以为举重是一项
极其有益身心健康的好运动。虽然
我们用来举重的杠铃不可能与专业
举重的杠铃相提并论，但运动健身
的效果都是一样的棒。
现代都市人依靠着现代高科技

工具，摆脱了花费大把力气工作的
困扰。可事情总是有两面性，久而久

之，一些人丧失
了锻炼的机会，

手无缚鸡之力。长此以往，这对我们
的身体显然是不利的。那么该怎么
办呢？我的建议是：举举杠铃。
闲来无事的时候，我就喜欢到

单位的体育馆举举杠铃。当然举杠
铃之前，必要的热身运动那是不可

或缺，比如，伸伸腰、扭扭脖、跳一
跳……俗话说：一口气吃不成胖子。
做运动、搞健身何尝不是如此呢。因
此，我们一定要循序渐进，切不可贸
然突进。练到一定的程度之后，便可
以适当增加杠铃的重量。只有这样，
才能得到安全有益的健身效果。否

则，得不
偿失。

一般来说，举杠铃有两种主要
方法：一是抓举，二是挺举。据我的个
人经验，前者的难度高于后者。不过
俗话说得好：世上无难事，只怕有心
人。确实，只要我们勤学苦练、多琢
磨，就能在举杠铃方面取得不错的成
绩。细细一想，天下事往往如此。

一段时间过后，你会发现自己
已经不由自主地爱上了这项健身运
动呢。是不是还有些乐此不疲呀？据
现代医学研究证明：举杠铃不仅强
健人体心肺功能，还可以健美身体
（难怪举重的女同胞越来越多），更
妙的是还增加了我们体内的正能
量———尽力而为，量力而行。老子有
云：大道至简。确是至理。
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过去是昨天的“将来”

童孟侯

    我们常常以为过去的一定是
过去了，翻篇吧。其实不，过去的
往往还躲在现在赖着不走。王朔
有句话说得不对：过去被我们扔
掉了，再也捡不回来的每一分钟，
每一段感情，每一个梦想和每一
声叹息。
我举例说明。过去有个画家

画了几百幅画，生前怎么都卖不
出去，还是他老弟偷偷“帮”他买
下一幅；可是死后，这个画家的油
画价格节节攀高，一幅《有围栏的
麦田和犁田的人》拍卖了 5.3亿元，
这还不是最高的，另外一幅《加谢
医生的肖像》还要高。这个人叫梵
高，现在可以叫他“翻高”了。
过去有的人在位时，他书法

销路相当好，10万，30万，比著名
书法家张森的书法作品还值钱。后
来他退休了，有更多时间弄毛笔
了，可是他写了书法送人，人家不
要。“是送给你，不是卖给你呀！”
人家隔手就笃了“干垃圾”里了。

我就纳了闷了，同样的画，同
样的书法，差别咋就这么大捏？
有个男人?轻时特别想戴一

只罗莱克斯（劳力士）手表，但是
工厂里一个月发 36块，基本是叫
人做大头梦。等他老了，退休了，
有钱了，境
外旅游了，
亲自跑到瑞
士的表店，
多种款式的
劳力士闪闪发光，楚楚动人，他终
于可以……不不，?轻时买不起
的东西现在不想买了。
过去某个家庭得到命令说家

里的一个哥哥（或者一个姐姐）要
敲锣打鼓把户口迁到乡下去，一
家人抱头痛哭，生离死别似的；后
来这个知青哥哥返城了，退休辰
光工资有五千，他时常笃悠悠躲
到农家乐避暑，打麻将、唱卡拉
OK、练越剧唱段、爬竹林、挖竹
笋……背地里还悄悄跟乡下人

打听：假使在这里买一套房要多
少钞票？

有人认为，时间不断提醒人
们：过去没有你，将来没有你，只有
现在属于你。我怎么觉得过去有
你，将来有你，现在也是属于你。

我甚至觉得
过去是能捡
回来的。那
个喜欢劳力
士的大伯完

全可以圆自己?轻时的一个梦，
那个务过农的大爷完全可以为灰
蒙蒙的过去涂上绚丽的色彩。

过去我们老是问大人：还有
什么吃的吗？现在我们老是问妻
子：还有什么能吃的吗？就是那
种菜叶子上有蛀孔的青菜，就是
那种瓜子有白有黑瓜瓤不是血
红血红的西瓜，就是那种不是每
一粒都发光锃亮的大米……妻子
说：科技多少发达，过去的那种没
有了。

过去我们写
日记是为了记录
内心的秘密，日
记是给自己看
的，爸爸妈妈看
了都是“侵犯隐私”；现在我们写
日记可以给所有人看，并且也透
露些许秘密。
过去我们上客轮，碰到一个

陌生人来帮我们提行李，总认为
自己是碰到劳动模范杨怀远了；
现在我们在高铁站候车，忽然有
人来帮我们提行李，总认为是碰
到了骗子，或者是要收费的小红
帽……

过去是昨天的“将来”，“将
来”是明天的过去———老实讲我
不是很懂这句话。还是叶圣老的
话通俗易懂：过日子要当心现在，
仿佛吃甘蔗不要丢了中段。
我觉得有一句成语怎么说怎

么对，无论过去现在，并且放之四
海而皆准，它就是：今非昔比！

寄
希
望
于
猪

陈
钰
鹏

    新石器时代的早中
期，华夏先民已开始驯养
野猪。猪身上有很多优点：
性格温和，适应能力强，是
杂食动物。可是人们总是
嫌猪脏，事实上，经不少动
物学家研究，比如在讲卫
生方面，猪们很有一套，它
们其实并不喜欢在
自己吃睡的地方排
泄代谢物，只要条
件允许，它们会尽
量保持自己窝边的
干净，而将排泄物
集中在较远的一个
固定地方，这种习
性是天生的，是祖
先野猪传承的———
野猪从不在窝边撒尿拉
屎，为了不让天敌发现自
己的踪迹。

仔猪有一种本领，它
们在吸吮母猪乳头时是按
固定位置的，这种所谓的
“默契”是由母子之间通过
嗅觉和味觉而准确实现
的。尤其值得强调的是猪
的嗅觉功能，据有关专家
确认，猪科动物的嗅觉灵
敏度甚至可达到狗的 2至
3倍；猪能嗅到长在 6米
远、离地面 20厘米深处的

黑松露菌类。据称，有部分
国家的海关和机场甚至起
用经过训练的缉毒猪搜查
毒品或违禁品。
一个“家”字充分体现

了人与猪的关系———房子
下面是豕（猪），人猪共处
一个屋檐下。民间认为，猪

蹄能催乳和治疗产
后气血不足。而自
新世纪以来，人类
越来越重视猪在医
学上对人类的贡
献：猪是能将健康
的器官捐献给人
类的最理想动物。
需要接受器官移植
的病人远远超出了

能作为供体的人群，再说
由于各种条件的限制，等
待时间很长；一句话，供体
比受体少得多。多?来，科
学家一直在自问：人难道非
植入人的脏器吗？动
物能不能成为供
体的候选者？
答案是令人兴

奋的，猪可以成为
人体器官的“备件库”。猪
的脏器和人的脏器基本上
是一样大小的，比如猪的
心脏能理想地植入人的胸
腔里，这颗心脏有一种类
似人的新陈代谢作用。而
且猪能解决时间问题，能
很快饲养大。今天，用猪的
器官作移植供体的已有心
脏瓣膜、骨移植替代物以
及肌腱。8?前，外科医生

成功地完成了为糖尿病患
者植入猪细胞而有望治愈
糖尿病，使转基因处理的
猪成为生物医学的“希望
载体”。慕尼黑路德维希-

?克西米利安大学基因中
心的兽医专家埃克哈德·

沃尔夫正在从事改变德国
家猪的基因，使它们圆满
地承担起人类脏器移植供
体的任务。与此同时，科
学家们准备通过分子生
物学的途径遏制免疫系
统的排斥反应，澳大利亚
已用这种方法成功实现了
将猪的肺移植到人身上，
被称为“世界首次成功遏

制排斥反应”。
科学家们尚需

回答一个问题：猪
身上的病毒是否会
在受体内引起危

害。美国哈佛大学医学院
的专家们利用一套超强编
辑器，迫使猪基因组中的
这些病毒失效。2007?，
我国首批体细胞克隆医用
小型猪诞生，被国际确认
为适合移植给人类的供体，
为我国开展异种移植作出
重大贡献。人类命运共同
体的又一重大任务，需要
全人类的精英共同奋斗。


